

Samedi 8 mai 2021  
Cérémonie du 8 mai

# Discours de Gilles LURTON Maire de Saint-Malo





Monsieur le Sous-Préfet,  
Monsieur le Député,  
Mon Commandant,  
Mesdames et Messieurs,

*« La guerre est gagnée ! Voici la victoire ! C'est la victoire des nations unies et c'est la victoire de la France. L'ennemi allemand vient de capituler devant les armées alliées de l'Ouest et de l'Est ».*

Tels furent les premiers mots de l'allocution radiophonique prononcée par le Général de Gaulle le 8 Mai 1945.

Il aura fallu presque une année entre le moment décisif où les forces alliées débarquaient le 6 juin 1944 sur nos plages normandes pour mettre fin à cette terrible guerre qui a ravagé toute l'Europe pendant cinq années et ce jour tant espéré où l'Allemagne nazie s'est enfin résignée à reconnaître sa défaite.

Une année s'est écoulée entre ce débarquement salvateur et la libération des camps de la mort.

Au sortir de cette longue nuit noire, le monde découvrait, horrifié, la barbarie dans toute sa monstruosité.

Alors qu'ici-même, à Saint-Malo, nous étions libérés depuis le 17 août 1944, le calvaire des déportés, leur extermination massive s'est poursuivie impitoyablement jusqu'à cette date de la victoire finale qui a marqué le début de leur retour en France, du moins pour ceux qui ont survécu.

Une année de combat et de souffrance pour délivrer notre pays tout entier du joug de l'occupant et poursuivre jusqu'à Berlin afin d'anéantir le totalitarisme nazi.

C'est à l'ensemble de ces glorieux combattants de la liberté, dont beaucoup ont payé de leur vie, que nous rendons hommage aujourd'hui.

A ceux qui, dès 1940, au moment de l'effondrement et de la capitulation de la France, n'ont pas renoncé à se battre et ont fait le choix courageux d'entrer en résistance.

A ceux qui, comme le Commandant LE GALL, citoyen d'honneur de notre ville de Saint-Malo, se sont embarqués à bord de l'Ar Zénith pour rejoindre le général de Gaulle en Angleterre et continuer le combat en ravivant la flamme de l'espoir.

A ceux qui, comme le Docteur Alain LEFORT, ont rejoint les forces de la France Libre et défilèrent aux côtés de leurs frères d'armes dans les rues de Londres.

A ceux qui, à l'image de Jean MOREL du fameux Commando Kieffer, ont été les premiers à débarquer à Colleville-sur-Orne sous les rafales de balles ennemies.

A ceux qui, tel Pierre DEMALVILAIN, se sont engagés dans la résistance malouine dès l'âge de 14 ans

A ceux qui, comme le Docteur Jean ANDREIS, chef de branche à Saint-Malo du réseau Delbo, arrêté à Dol-de-Bretagne le 3 mai 1944, ont été déportés à Neuengamme. Jean ANDREIS en reviendra très affaibli et décèdera peu de temps après.

Tous ces héros de Saint-Malo, nous aurons l'occasion de les honorer dans les semaines à venir en donnant leurs noms à des rues et places de notre ville afin que nos jeunes générations n'oublient jamais ce qu'ont été leur sacrifice et leur martyre pour défendre de si haute lutte nos valeurs humanistes et reconquérir notre liberté.

De cette terrible guerre, notre ville en a longtemps porté les plaies, qu'une longue reconstruction est parvenue à panser, au prix d'efforts admirables. Saint-Malo conserve encore les traces de l'occupation, comme en témoigne le poste directeur de tir de la cité d'Alet, pièce maîtresse du Mur de l'atlantique, qui fait partie de notre histoire.

Nous avons appris le mois dernier que ce site avait été désigné comme projet emblématique breton de la quatrième édition de la Mission patrimoine.

Je tiens à exprimer toute ma gratitude à la Mission Stéphane Bern pour ce choix qui nous réjouit.

La rénovation de ce site participe de ce devoir de mémoire que nous avons la charge de perpétuer.

Ce devoir de mémoire, c'est bien tout le sens de nos cérémonies commémoratives et, comme je l'ai fait la semaine dernière devant l'enclos de la résistance, je veux avoir une pensée émue pour nos anciens combattants, pour nos fidèles Porte-drapeaux qui, une fois encore ne peuvent être parmi nous en raison de la crise sanitaire qui continue de sévir dans le monde entier. Je veux qu'ils sachent que nous sommes avec eux par la pensée et que très vite ils reprendront la place d'honneur qui leur revient dans ces cérémonies.

Ce devoir de mémoire, c'est aussi le sens de la présence à nos côtés du Conseil municipal de jeunes que je tiens à remercier chaleureusement.

Demain, ils seront appelés à reprendre le flambeau et transmettre l'inestimable héritage de ceux qui se sont si chèrement battus pour que nos générations, pour que leurs générations, puissent vivre en paix.

Demain l'Europe célèbrera l'anniversaire de la déclaration fondatrice de Robert Schuman du 9 mai 1950.

Après avoir gagné la guerre, il fallait bâtir un continent pacifié et fraternel. La construction européenne voulue par des hommes de paix et de justice a permis à nos générations de jouir pleinement de leur liberté.

Ces hommes, en réponse aux idéologies extrémistes porteuses de haine et de violence, ont fait le choix de la réconciliation et de la coopération dans le respect mutuel, la confiance partagée et la dignité retrouvée.

Soyez tous assurés de notre solennel engagement, aujourd'hui et demain, à poursuivre sans faillir dans cette voie garante d'un avenir pacifique pour les générations futures.





**Gilles LURTON**  
**Maire de Saint-Malo**

Hôtel de Ville - Place Chateaubriand  
CS 21826 - 35418 Saint-Malo Cedex